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我们现在的新经济、互联网创业，都

做了什么？是创了新媒体，创了平台，创

了APP，创了微信群。但创了这些之后，

老百姓还是要穿袜子、穿衣服，还是要打

伞……区分传统经济和新经济有意义

吗？坦率地说，在乌镇的互联网大会上，

我们这些所谓的互联网大佬并没有真正

完成这个命题。

我把之前做的东西统统叫作“新经

济 1.0”，我们现在要做的是怎么样产生

“东西”。我说产生“东西”的时候，不是

说智能。现在的食品、化妆品、服饰都是

智能的，还有各种各样的大数据，有什么

用呢？大数据的作用最后还是要产生

“东西”。如果大数据没有产生“东西”，

那大数据就没有用。所以，在有了平台

的互联网之后，今天必须回归到产品的

互联网，或者说互联网的产品。到互联

网产品的时候，是对很多企业“给传统和

新经济一次重大融合”的机会，或者是更

大跨越的机会。

大家知道，80 后创业一般，90 后创

业吹牛，现在创业的都是70后、60后，其

实80后、90后，创了半天还是在玩APP、
新媒体。而且APP的平台已经被60后、

70后玩了，不容易被突破。

你会发现，现在即便是生产内衣，也

需要研发、设计、样品、小终端，需要有人

为你生产。所以我们看到，谈到供应链，

那是今天神奇的 85 后、90 后所不擅长

的。但是这当中就算有更多的空间，更

多的创业者待在里面，但也还都是年轻

人，都是做前端和 APP，依然没有“东

西”。换句话说，这种状况对今天有传统

产能的企业是非常重要的机会，可以形

成前端和创业者的合作——把研发能

力、生产能力，包括在过去供应链中的分

布能力和物流能力拿出来，和前端创新

创业者合作，前端负责把新概念拿出来。

今天可圈可点的高端产品，主要是

给中老年人使用的，真正对于年轻人的

服务能力，包括给年轻人做运动用品、服

饰、家居等等，面对这些新需求和新供

给，传统企业能力相当弱。另一方面，我

们不会为年轻人提供线上很快的新东

西，由于生产这类产品的管控过于传统

化，导致节奏跟不上，实现的方式也抓不

住年轻人的心。

从某种程度来说，年轻人的需求要

通过年轻人的供给，创新的需求要通过

创新的供给加以完成。但表达出来的东

西要能够落地，需要我们掌握产能的传

统企业给予支持。

作为创业服务的机构，在前端汇集

大量的硬件创业者；在后端，部分具备产

能资源，具备供应链的传统企业把自己

的能力辟出一部分，当作可投资品，用来

支持前端的创新创业者，让他们的构想

变成样品，由样品变成小批量生产的产

品，然后变成中批量生产的产品。我们

在中间把这些股份和管理机制都协调

好。这样，企业一方面依然可以延续原

来的某种生产方式并优化，另外一方面，

可以把自己的能力开辟成为和创新创业

企业合作的通道。

换言之，未来我们要建设更多企业级

的创新创业平台，把企业的能力，原有的

供应链能力发挥出来，把更多前端的创业

者聚集起来。当这两者组合的时候，为中

国的新经济创造出更多的东西，那个时候

“老东西”会跟“新东西”渐渐有联系，而

“新东西”的生产者们，有机会跟“老东西”

联合在一起，从而变成“奇葩的东西”。中

国需要神奇，这个神奇需要传统的模块和

新经济的创新模块密切合作，才能够推动

我们进入到创新创业的新境界，而这个新

境界就是由“不是东西”的互联网时代进

入“东西”的互联网时代。

我想和大家分享一下互联网时代对

商业的影响。今天的互联网改变了我们

的生活，也改变着企业的经营方式。互

联网在最开始，是为了连接、分享，最后

变成搜索，到今天有了社区，又有了

O2O。从人和人的连接，变成了人和物、

物和物的连接。

如今，互联网对各行各业所产生的

一切改变可能只是刚刚开始，没有人能

够预知未来十年互联网对我们生活和工

作还会产生什么重大的影响，一定还会

有更多新的商业机会到来。大概十年

前，还没有微信；15年前或 20年前，可能

短信都没有。今天的所有社交媒体，可

能就诞生在几年间，大家看到了蓬勃发

展的新的商业行为在互联网中产生。谈

到大数据，要知道，过去所有数据的

80%，都是在过去三年间产生的。

当我们看到这样大的变化时，就应

该认识到，互联网的变化对每一个人的

生活都会有很大的影响。我们看到各

种数字，一点都不奇怪，这就是生活很

重要的组成部分。大家时常谈到互联

网的思维，这个思维是什么？第一，是

互联与普及的价值。过去看一个企业

的价值，看的是营业额、利润、规模以及

资产。而今天我们看到一种新的价值

体系的产生，就是普及和互联。当一个

企业有更多的连接，有更大的普及的时

候，它的价值完全不一样。所以，今天

有许多企业虽然不挣钱、亏损，但是它

有大量的客户，依然可以比那些有利

润、有资产的企业的价值要高很多很多

倍。面对这样一种商业情况，我们会思

考“未来应该是什么样一种形态”？这

种形态的变化从技术角度来说，体现互

联网的三大定律：一个是摩尔定律，未

来的芯片或电子产品会变得越来越便

宜，每 18个月价格可能会变成三分之一

或者一半，另外还有迈特卡尔定律、吉

尔德定律，指的是带宽。

这些定律告诉我们，在未来的互联

网世界中，带宽越来越便宜，芯片也越来

越便宜，连接的成本越来越低。由于价

值体系的变化，会形成各种各样的社区，

这个社区构成了新的商业环境。现在大

量的社区不断产生，网络拥有越来越多

的社交圈子，加上越来越多的工具，可以

说，网上正在形成超越国家、超越边界、

超越爱好、超越各种各样的社会群体，带

来巨大的商业变化。

例如 APP，手机里各种各样的小方

块，每一个小方块的背后，都支持了一个

几十亿、上百亿、上千亿元市值的公司。

我们把这样的APP看作是入口，也看作

是经济。每天有上千万的APP出现，而

这些APP平均生成的时间大概只有六个

月。如果在六个月之内不能普及到每一

个手机上，就意味着消失。这是万众创

新，也可能是万众失败时代的到来。

还有另外一个新的商业模式，就是

协同与分享。如果说一个企业能被别人

利用，就是你的“幸福”。有机会被利用

到一个生态里面，能跟别人合作起来，就

是能够活下去的一个基础。Uber作为大

型的出租车公司，没有一个出租车司机，

没有养一台出租车，这是分享经济的力

量。互联网上可以分享的东西越来越

多，销售渠道、资产、组织，甚至是人，所

有的东西都在分享着。

有人说，Uber是一个分享者，那么，

它拿什么跟人家分享了？它分享了软

件、数据、连接，分享了它所构造的新生

态。所以，所有企业的商业行为或者思

维、行动，都会跑到另外一个空间——数

字空间。这个空间里所展示的形态和行

为，已经和现实的空间越来越不同，人们

在数字空间里可能表现得张扬、愤青，但

在现实中也许是一个温文尔雅的人。在

数字空间里，所有商业行为都正在给每

一个实体的互联网带来挑战，这就是数

字空间的体验经济。

在过去，人们把“计算”两字理解为

速度和效率，今天，计算成为重构，构造

组织、连接，也构造一种智慧，所以这是

一个软件计算定义互联网和商业模式的

时代。把对机器人的认识看成是大数据

对商业的支撑，这也是对未来商业形态

的理解。

数据正在成为巨大的财富，这是一

个没有隐私的时代，或者说是每一个人

主动暴露隐私的时代。因为不告诉别人

位置，就不能得到打折券。当询问用户

同意不同意的时候，可能大部分人看都

没看就点了同意，从而获得一种交换。

这是大众主动暴露自己的交易、位置，甚

至个人信息的时代。未来一代人的简

历，可能从怀孕那天开始就被记录。作

为技术从业者，可以用这些技术做情感

分析、性格分析，对人力资源系统也会有

很大的变革。

现在创业越来越多，但是失败也越

来越多。这就是万众创业，万众失败，万

众接受磨炼的时代，任何商业不和娱乐

结合起来，都是乏味的，不可能构造社

区，也不可能带来商业的价值。无论做

互联网还是不做互联网，都要用互联网

的思维思考。而无论思考或不思考，都

不会改变互联网商业模式的变革和冲

击。加入了可能会带来机会，不加入，可

能在未来会有更大的危机和风险。

我认为，中国企业家的经商环境会

越来越好。这是必然的。因为中国经

济还会往下走，如果环境再不好的话，

那么中国经济就没有希望。

杉杉这个企业我自己经营了27年，

加上之前在国企的生涯，我已经经营了

整整 30 年时间，应该说中国企业家里

面，我算是还健在的、比较老的一个。

我的最大感想，就是企业转型要趁早。

就拿自己的企业来说，杉杉15年前就开

始转型了。

我们知道，创新是企业永恒的话题。

1998年，杉杉品牌还处于巅峰期的时候，

我已经感觉到危机：未来中国的服装市

场，一端会被法国、意大利的品牌占领，另

一端则是像ZARA、优衣库这样的创新模

式来袭，会形成左右夹击。杉杉这样的品

牌夹在中间，会处于“上不去、下不来”的

尴尬境地，所以我认为自己没有能力继续

领军于服装行业了。

人一定要清楚自己到底能干什么，

究竟有多少能量，这非常重要。所以

1998 年年底，我决定从宁波迁到上海，

开始研究是做房地产还是做其他产业。

我的性格决定了我的命运，我做不

了房地产。我选择了锂电池材料这个

行业，做的是高端市场。一开始收购了

国家仅有的碳素研究所，让科研人员研

究开发我们自己的锂电材料。连续亏

损六年，董事会七个成员有六个反对

……最后谁救活了我们？乔布斯。苹

果在全球招标的时候，我们与ATL和三

星捆绑，被成功招标，之后我们的产品

开始供不应求。

现在，我们的产品已经全面进入一

个新的时代。去年全球的总用量是 15
万吨，我们公司做了 1.5万吨，占了全球

的 10%。单一的材料企业中，我们是全

球最大的，客户包括奔驰、宝马、索尼、

三星，以及中国技术含量最高的企业。

我们的技术可以说达到了世界领先水

平。在 1998 年开始研究这个领域的时

候，我们就瞄准汽车锂电池，希望开始

参与全球新能源革命，因此杉杉又开启

了一个新的时代。

举这个例子，是想说明，企业转型

升级、创新，如果等着政府提出企业去

做的时候，也许就晚了一步，转型要趁

早。我们是在 15年前就已经开始转型

的。

产业资本和金融资本结合，这是未

来企业发展的途径。

现在，我们又进入了一个新的时

代。这个时代除了创新、创业以外，更

重要的是中国从加工业时代到制造业

时代，到房地产时代，已经发展到现在

的黄金服务业时代。这个服务业时代

最核心的，就是金融服务业。所以，参

与金融服务业的现代创新改革，这对企

业是一个机会。

目前，产业已经开始发生变化。产

品的升级和提升，我们学德国；资本创

新学美国，未来的企业除了“互联网+”

以外，最核心的是让产业资本和金融资

本有机结合，这是未来企业发展的途

径。因此，我们现在开始全方位一体

化，培育壮大自己的核心产业，以产业

为基础、为核心，结合资本发展。

日前，“看见·未

来，拥抱双引擎时代

——第七届中国商业

领袖论坛”在上海举

行。

与会者认为，过

去的一年，大家经历

着经济下行的巨大压

力、传统制造业的不

景气、股市的大起大

落，中国经济在经过

30 多年的快速增长

后，到了爬坡过坎的

紧要关头。但我们同

时也目睹着“中国力

量”得到进一步释放：

以高铁为代表的中国

制造“走出去”的步履

明显加快，“一带一

路”政策正在稳步推

进。参会商业领袖与

精英，一起展开“看今

朝中国经济之形势，

悦未来中国经济之前

景”的讨论。
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